

Berlin – Auf dem Weg in das postdemokratische Zeitalter?

Auf Spurensuche im Berliner Politikbetrieb

Bildungsurlaub



Wohin entwickelt sich die Demokratie?

Für viele politische Beobachter sind die Institutionen der parlamentarischen Demokratie – periodische Wahlen, Parteienkonkurrenz, Gewaltenteilung – formal gesehen völlig intakt. Doch auf der anderen Seite wird die Politik bestimmt durch ein kontrolliertes Spektakel: die meisten Bürger spielen hier lediglich eine passive Rolle, unfähig zur eigenen Gestaltung der politischen Auseinandersetzung. Der tatsächliche politische Prozess findet oft nicht mehr in demokratisch legitimierten Parlamenten statt, sondern in supranationalen (z.B. EU) und in nicht-öffentlichen Arenen, den berühmten Hinterzimmern. Für viele Bürger ist die Politik ein stummes Gegenüber geworden. Die Folgen: Ohnmacht, Vertrauensverlust, Politikverdrossenheit.

Andererseits ist seit einigen Jahren auch eine Politisierung der Gesellschaft festzustellen: Viele Parteien verzeichnen Mitgliederzuwächse, die Wahlbeteiligung steigt wieder. Bewegungen wie Fridays for Future erreichen viele junge Menschen und führen dazu, dass in Schule und Familie wieder vermehrt über Politik debattiert wird.

Das Seminar möchte zu einer Bestandsaufnahme anregen: Wie ist es um die Demokratie in Deutschland bestellt? Läuft das Volk wirklich der Demokratie davon? Welche neuen Beteiligungsformen werden durch die Digitalisierung erst ermöglicht? Wo liegen Chancen und Gefahren?

Seminar-Nr.:	840823
Termin:	10.09. – 15.09.2023 Beginn: Sonntag, 18.30 Uhr Ende: Freitag, 14.30 Uhr
Ort:	Berlin
Preis:	615 € (U/F) EZ-Zuschlag: 180 €
Dozent:	Volker Hedemann Dr. Volker Hedemann, Studium der Geschichte und Philosophie und promovierter Politologe ist seit über 20 Jahren als Dozent in der Erwachsenenbildung tätig.
TeilnehmerInnenzahl:	10-20
Leistungen:	Programmkosten (Führungen, Vorträge, Eintritte, Referentenhonorare, Fahrten vor Ort etc.), 5x Übernachtung mit Frühstück, Seminarbegleitende Unterlagen, Haftpflichtversicherung
Zusatzkosten:	Anreise, Mittagsverpflegung, Abendessen

Berlin: Das Herzstück deutscher und europäischer Politik

Nirgendwo lässt sich der Zustand der Demokratie und der Politik besser analysieren als in der deutschen Hauptstadt. Unser Seminarstandort Berlin ermöglicht

uns, direkt und unmittelbar in den Politikbetrieb einzutauchen. So werden im Rahmen des Seminars Exkursionen zu zahlreichen in Berlin beheimateten Einrichtungen und Institutionen erfolgen: Mitarbeitende von Ministerien, politischen Parteien, Thinktanks, Redaktionen und Lobbygruppen werden mit uns diskutieren und ihre Analysen mit uns teilen. Dabei kommen auch durchaus kritische Stimmen zu Wort. Das Seminar findet in einer Sitzungswoche des Bundestags statt und auch der Besuch einer öffentlichen Sitzung des deutschen Bundestags ist vorgesehen.



Seminarinhalte und Themen:

- Demokratie im Wandel der Zeit: Kampf um Einzelinteressen oder Gestaltung des Gemeinwohls?
- Sind wir auf dem Weg in ein postdemokratisches oder gar postpolitisches Zeitalter?
- Zeit und Demokratie: Ist die Demokratie ein Verlierer der rasanten Beschleunigung?
- Wie kann man Politikverdrossenheit begegnen?
- Journalismus zwischen Informationsflut, Echtzeit-Berichterstattung und Fake News
- Wie präsentiert sich die demokratische Gesellschaft im öffentlichen Raum?

Die Inhalte werden regelmäßig kritisch reflektiert und in der Gruppe diskutiert.

Exkursionen

Wir unternehmen mehrere Exkursionen, voraussichtlich u.a. in das Finanzministerium (oder ein anderes Ministerium), in eine Parteizentrale, in den Bundestag, zur Bundespressekonferenz und je nach Verfügbarkeit zu weiteren Einrichtungen und Institutionen wie Museen oder Zeitungsredaktionen (Änderungen vorbehalten). Die Exkursionen erfolgen zu Fuß und mit dem ÖPNV.



Aufgrund des langen Planungsvorlaufes sind zum Zeitpunkt der Seminarausschreibung noch nicht alle Termine bestätigt. Es kann daher zu programmatischen Anpassungen und Abweichungen kommen.

Organisatorisches

Übernachtung: Sie wohnen von Sonntag bis Freitag im Berliner Bezirk Mitte im Hotel Tiergarten [www.hotel-tiergarten.de]. Sie sind in geteilten Zweibettzimmern mit Dusche/WC untergebracht, Einzelzimmer sind gegen Aufpreis (36 € pro Nacht, 180 € insgesamt) verfügbar. Der Seminarraum befindet sich im Hotel. Der U-Bhf. Turmstraße befindet sich in unmittelbarer Nähe.

Verpflegung: Die Tage beginnen mit einem reichhaltigen Frühstücksbuffet im Hotel. Mittags bzw. während der Ausflüge besteht immer die Möglichkeit zum Einkauf von frischen Lebensmitteln oder für einen Café- oder Restaurantbesuch. Für eine abendliche Einkehr gibt es im Nahbereich des Hotels eine reichhaltige Kneipen- und Restaurantszene.

Anreise: Das Hotel ist sehr gut an den Berliner ÖPNV (U-Bahn, S-Bahn, Bus) angebunden und die Wege im Seminar werden mit dem ÖPNV zurückgelegt, weshalb die Anreise per Bahn zu empfehlen ist. Es gibt zahlreiche direkte Zugverbindungen von vielen deutschen Städten nach Berlin. Bitte nutzen Sie unseren Fahrgemeinschaftsservice, um Gruppenfahrten abzustimmen. Bitte vermeiden Sie die Anreise mit dem Auto, es wird im Seminar nicht benötigt und die Parksituation in Berlin ist schwierig. Parkmöglichkeiten bestehen für Hotelgäste in einem benachbarten Parkhaus (100m) für 12 € pro Tag.

Beginn und Ende: Am Anreisetag, So., 10.09.2023 findet abends um 18.30 Uhr ein erstes Kennenlernen der Seminargruppe statt. Im Anschluss besteht die Möglichkeit, gemeinsam zu Abend zu essen (optional). Das offizielle Seminarprogramm beginnt am Montagmorgen um 09.00 Uhr in einem Seminarraum in der Nähe des Hotels (ca. 300m entfernt). Dort endet das Seminar am Freitag gegen 14.30 Uhr.

Weitere Informationen z. B. eine genaue Anreisebeschreibung und die Fahrgemeinschaftsliste erhalten Sie rechtzeitig vor Seminarbeginn.

Sicherheit: Eine Haftpflichtversicherung schützt Sie und uns im Schadensfall gegenüber Dritten. Wir empfehlen den Abschluss einer Reise-Rücktrittsversicherung.

Bildungsurlaub

Das Seminar dient der politischen Weiterbildung und gilt in verschiedenen Bundesländern als Bildungsurlaub/Bildungszeit anerkannt bzw. anerkennungsfähig. Bitte beachten Sie dazu unsere „Mitteilung für den Arbeitgeber“. Zur Beantragung des Seminars als Bildungsurlaub bei Ihrem Arbeitgeber reichen Sie die „Mitteilung für den Arbeitgeber“ ein. Bei Problemen mit der Beantragung des Seminars als Bildungsurlaub wenden Sie sich bitte an uns. Sie können natürlich auch an diesem Seminar teilnehmen, wenn Sie Ihren Tarifurlaub in Anspruch nehmen.